

LA ACCION CATOLICA

ORGANO OFICIAL DE
LA ACCION CATOLICA DE PANAMA

FORMACION
ORGANIZACION APOSTOLADO

Año II—Panamá, Octubre 7—Nº 148

Director: NICOLAS VICTORIA J.

Administración { Teléfono 922
Apartado 245

12 de Octubre

Vivamos del

Evangelio

Magnífica es la página que la historia nos describe en las cruzadas del cristianismo. En aquellos tiempos de fe y de entusiasmo religioso, los pueblos cristianos vivían y obraban llevados siempre de ese espíritu que ha obrado tantos heroísmos. Bastaba que se tratase de la gloria de Dios para que todos se conmoviesen.

Dios lo quiere!!, decía Pedro el Ermitaño, y lanzaba el Oráculo, contra el Occidente y toda la cristiandad se conmovía hasta tal punto que de todas partes surgían legiones de soldados dispuestos a rescatar los santos lugares.

Los reyes y los potentados, los sabios y los ignorantes, los señores y los plebeyos, todos, no reconocían otro entusiasmo, sino aquel que comunicado por la fe les hacía cruzarse por la tierra santa

Emulos de aquellos tiempos fueron los de Isabel la Católica y Cristóbal Colón. La Reina Castellana, pensando dilatar el reino de Dios, dió alas al marino genovés para lanzarse al descubrimiento de un mundo, cuya fecha hoy conmemoramos en—"LA FIESTA DE LA RAZA".

Para un gran pensador la Redención del mundo por Jesucristo y la América descubierta por Colón, son los dos hechos más grandes de la Historia. El primero fué obra divina, el segundo es obra de España.

En el Puerto de Palos se lanza el audaz marino a cruzar los mares. La Pinta, la Niña y la Santa María desafían las olas durante 70 días de navegación hasta que tocan tierra firme. Un nuevo mundo se juntaba a los cuatro continentes conocidos y venía a engastarse como perla brillantísima en la corona de España.

Ala tu frente tierra virgen de América, levanta tu voz con las mole inmensas de tus montañas andinas, extiende las alas de tu entusiasmo con la extensión infinitas de tus llanuras, y por doquier resuenen con las olas bravías de tu Pacífico, los himnos vibrantes con que saludes a Isabel de Castilla y a España, tu Madre.

Oh! Yo bien sé que en torno de nuestra Madre Patria se

cernido nubes de pesimismo y tempestades de vil calumnia, labradas por hijos suyos mal nacidos, tachándola de opresora y avara de los tesoros de América...

Yo bien sé que para muchos americanos es España la última nación del mundo, porque es la primera en su fe y arraigadas creencias. Pero por la fe precisamente descubrió América, por la fe civilizó sus dominios, y fué la fe la que legó como el mayor timbre de sus glorias, pues sus misioneros fueron los primeros en abrirse camino por sus selvas vírgenes y enseñar a sus habitantes esas verdades consoladoras que han hecho de ellos estos países progresistas y creyentes que hoy todos admiramos.

Lo Recordaréis muy bien... Fué el 29 de Noviembre de 1908 cuando una nutrida representación del ferviente catolicismo de las 17 repúblicas se dirigió a Zaragoza, al viejo manantial de donde brotó a raudales nuestra fe, a poner a los pies de María las 17 respectivas banderas de otras tantas queridas, florecientes nacionalidades. Aquello fué un espectáculo sublimemente conmovedor. La fusión de la Raza en un mismo abrazo y en un mismo amor. Ver los variados colores de aquellas sedas magníficamente bordadas, rozándose con la bandera de la antigua Madre Patria: y todas ellas besándose entre sí unas contra otras y formando una como apoteosis glorificadora al rededor del pabellón de la Metrópoli. ... Qué dulce visión de gloria la que irradió entonces, como una cascada de luz, ante los ojos extáticos de la imaginación....

Aquella fingía un grupo de garrísimas doncellas, sonrientes de fecundidad, abrazándose a la vieja matrona entre protestas elocuentes de amores inextinguibles.

Yo no me extraño que Mons Angel Tara, ese luminar grandioso del púlpito Americano, se sintiese ardorosamente inspirado y pronunciase aquel discurso, que guardará siempre como página de oro la literatura Hispano-América: donde la vehemencia de los afectos corría parejas con las filigranas

del buen decir, y donde se cantaba en párrafos viriles a la Raza ubérrima, que tan espléndidas naciones había formado por dilatadas tierras vírgenes al arrullo del golfo de Méjico y a la sombra ciclópea de los Andes: a aquella raza ubérrima, que pasando por todas partes su alma católica, formada como por los rayos más esplendentes de la cristiana fe, tan colosales epopeyas ha realizado, que como dijo un gran escritor nunca habrá Homero que debidamente las cante.

"Oh!... Qué sorprendente panorama de gloria ver a todas las repúblicas americanas del habla de Cervantes abrazadas a su madre, España... y Madre e Hijas unidas en unos mismos generosos sentimientos, postradas de hinojos ante la Virgen del Pilar. Y así, dándose unas a otras, Madre e Hijas intensos ósculos y abrazos efusivos, comulgando siempre en los mismos altares, fundidas en las mismas aspiraciones, consustanciadas en el mismo ideal civilizador, es como podrán desempeñar el altísimo papel que Dios les ha designado en el escenario del mundo. El de hacer que los descendientes de Pelayo y del Cid de uno y otro lado del Atlántico, sean en lo futuro como fueron en lo pasado, los abanderados de la Cruz, los pendoneros de la civilización; ya que sólo a la sombra de la Cruz pueden encarnar los eternos ideales de justicia sobre la tierra. No olvidemos que el Catolicismo es el alma de nuestra Raza y que el Catolicismo cundió por España y por América como un álito de María". (Mons. Jara).

Pedidle, pues, lectores, a esa Virgen que es la misma que alumínó a Pelayo en Auseba, y nos guió incesantemente, como estrella de triunfo en nuestra odisea reconquistadora. La misma ante quien oró el Cid en San Pedro de Cardena para marchar a la conquista de un reino: y a quien ofreció San Fernando los honores del triunfo al saltar los muros de Sevilla: y ante quien se postraba siempre al partir para sus magníficas batallas D. Jaime el conquistador; la misma, en fin, que nos acompañó en la persecución de nuestro tradicional

DOMINGO XXI DESPUES DE PENTECOSTES

En aquel tiempo: dijo Jesús a sus discípulos la siguiente parábola: "El reino de los cielos es comparado a un hombre rey, que quiso entrar en cuentas con sus siervos. Y habiendo comenzado a tomar las cuentas, le fué presentado uno, que le debía diez mil talentos. Y como no tuviese con qué pagarlos; mandó su señor que fuese vendido él, y su mujer y sus hijos, y cuanto tenía, y que se le pagase. Entonces el siervo, arrojándose a sus pies, le rogaba, diciendo: Señor, espérame, que todo te lo pagaré. Y compadecido el Señor, de aquel siervo, le dejó libre, y le perdonó la deuda. Mas luego que salió aquel siervo, halló a uno de sus consiervos, que le debía cien denarios; y trabando de él, le quería ahogar, diciendo: Paga lo que me debes. Y arrojándose a sus pies su compañero, le rogaba diciendo: Ten un poco de paciencia, y todo te lo pagaré. Mas él no quiso: sino que fué, y le hizo poner en la cárcel, hasta que pagara lo que le debía. Y viendo los otros siervos sus compañeros lo que pasaba, se entristecieron mucho; y fueron a contar a su señor todo lo que había pasado. Entonces le llamó su señor, y le dijo: Siervo malo, toda la deuda te perdoné, porque me lo rogaste: ¿Pues no debías tú también tener compasión de tu compañero, así como yo la tuve de tí? Y enoja-

enemigo hasta las aguas de Lepanto: pedidle, digo, que sea ella otra vez nuestra égida milagrosa en cuantos combates hayamos de librar: pedidle que la bandera roja y gualda y el tricolor panameño coronen cuanto antes todas las cimas de la cultura y del progreso.

Pedidle que Panamá y España tengan siempre muchas madres como las de hoy, que al desprenderse de los brazos de sus hijos encierran en sus pechos, toda angustia, y no dejan escapar más grite que este sublimemente enoblecedor "hijo mío, que seas valiente". Pedidle que tengamos muchas esposas como aquellas que no contentas con ver al ídolo de sus amores partir para la guerra han partido ellas también a inmortalizarse gustosas como enfermeras en los hospitales de sangre: pedidle que la victoria sonría a los soldados de la verdadera España, que Panamá y España redoblen sus esfuerzos en la obra de la restauración y del

do su señor le hizo entregar a los atormentadores, hasta que pagase todo lo que debía. Del mismo modo hará también con vosotros mi Padre celestial, si no perdonareis de vuestros corazones cada uno a su hermano".

REFLEXIONES

El desacuerdo entre ricos y pobres es tan antiguo como el mundo, pero en ningún siglo tan acentuado como en éste. El egoísmo de los ricos, las desvergonzadas usuras del capital, el lujo desmendidado; y por otra parte, la falta de resignación en los pobres, el amor desenfrenado a los placeres; y en ambas clases, la falta de religión, han hecho tanto que este antagonismo amenaza convertirse en incendio y devastar todo el consorcio civil. ¡Justo castigo de Dios! Si la riqueza se hubiera mantenido cristiana, si en vez de abusar de su posición y manifestarse extraña a todo sentimiento de compasión para con el pobre obrero, no hubiera negado al trabajo la recompensa justa y torturado la pobreza con usuras; si se hubiera aprovechado de los consejos del Evangelio de hoy, no la afligiría el espectro del socialismo que quiere nivelar todas las fortunas. Esto, empero, no implica justificación alguna del sistema socialista.

APLICACION Y ENSEÑANZA

Tengamos en el corazón la verdadera caridad que ama, compadece y perdona.

resurgimiento en todos los órdenes, para que sus nombres brillen en el cenit de la gloria, en la plenitud de una nueva edad de romancero y de leyenda.

Pedidle para los de arriba el mismo noble patriotismo que late en los de abajo; que como estos saben una y cien veces derramar sus sangre en las lides, sepan aquello, postergar mezquinos intereses personales al interés supremo de la Patria.

Pedidle para todos la virtud del patriotismo, porque el patriotismo es la flor que últimamente se marchita y agosta en los campos del espíritu, y cuando él ya no florece, ni alienta, es por que todo está marchito y agostado.

VIRGEN SANTA DEL PILAR... No abandones a ESPAÑA que es fruto de tu amor... no abandones a Panamá que es hija de tu España, Madre mía!!!...

Angustiosa Expectativa en Alemania

Horas de angustiosa expectativa viven los católicos alemanes. Todo parece indicar que en el futuro próximo la furia anticatólica del Tercer Reich llegará a su período más agudo, intensificándose como nunca las actividades organizadas de denigración y persecución anticatólicas. Un intelectual que huyendo de Rusia permaneció algún tiempo en Berlín asegura que en estos momentos la persecución del "racismo nazi" es más temible y eficaz que la misma persecución soviética. "Hay más libertad religiosa en la URSS": estas palabras lo resumen todo.

"Estudes", revista prestigiosísima de Francia, termina en el número de Junio 20 un artículo de Robert d'Harcourt con las siguientes palabras: "A menos que todos los síntomas nos engañen, los católicos alemanes están a punto de vivir horas muy sombrías. De día en día el nacional-socialismo se descubre más claramente como adversario resuelto a usar todos los medios, a buscar armas en todo lugar... hasta en el fondo cenagoso de las cloacas."

De modo cada vez más amenazador los hechos confirman las palabras que en un congreso del partido en Turingia pronunciara en 1930 Adolfo Hitler: "Necesito de los católicos para triunfar".

La ofensiva del nazismo se ha iniciado ya, como nunca indecorosa y baja. En Estados Unidos el cardenal de Chicago, de descendencia alemana, defensor en todo tiempo de su patria de origen, particularmente durante la guerra europea, ha expresado la indignación que en América provocaran las maquinaciones del Tercer Reich. Pero nada ni nadie contendrá al "racismo" en su lucha contra Roma "central del marxismo". Porque si además del asqueroso pretexto de los procesos "moralizadores" de claustrales y sacerdotes, el eje de la campaña difamatoria contra la Iglesia descansa sobre temas tan estúpidos, por ejemplo es la pretendida vinculación que existe entre Roma y Moscú, entre la Iglesia y los soviets. Por todos los medios se repite en Alemania que el verdadero móvil de las cartas pastorales y Encíclicas no es espiritual, sino político. El objetivo verdadero de la Iglesia romana sería — según la luminosa clarividencia "racista" — "el dominio del mundo realizado en alianza secreta con el marxismo". Las Encíclicas y las pastorales resultan así genuinas máquinas de guerra que minan la seguridad de la nación. Por ello — dice "Das Schwarze Korps" — "la última Encíclica pontificia fué aplaudida sin reservas por judíos, soviets, franceses y masones."

La última Encíclica: esta es la pesadilla de los alemanes del Tercer Reich. Gracias a la disciplina de los católicos la palabra del Papa pudo llegar a toda Alemania, rompiendo de modo admirable la malla ahogadora que imposibilita la libre expresión de todo pensamiento que no sea el oficial. Pero Hitler no perdona. La prensa de partido — la única que existe — ha recibido la consigna de atacar a muerte a la Iglesia católica. Y, como una malsonante orquesta, la

La sistemática persecución contra los católicos alemanes arrecia. En este artículo que recibimos de Europa se docu-

mentan algunos detalles de la terrible guerra que se ha cesado en la tierra de San Bonifacio, contra los hijos fieles de la Iglesia romana.

uniforme campaña de difamación ha comenzado a vomitarse. Basta citar a uno de los periódicos de la nueva Alemania para cerciorarse de la "cultura" con que actúan todos los demás órganos de prensa:

"La atmósfera que desde hace tiempo emana del silencio de los claustros y de los piadosos "retiros" de la confraternidad romana (dice Das Schwarze Korps) y que llega al olfato del mundo profano, nada tiene en verdad de perfume. Es el soplo pestilente de un mundo que se pudre... Queremos referirnos a los escandalosos acontecimientos que ocurren en las esferas eclesiásticas y en los conventos y que nos dan prueba de los crímenes, desde el perjurio hasta el incesto, pasando por el homicidio sexual... Los hechos desmascarados (Nota: la prensa habla machaconamente de millares de sacerdotes sentenciados, pero en realidad sobre un total de 25,000 sacerdotes seculares y regulares, unos sesenta tan sólo han sido acusados y apenas 22 declarados culpables) son la expresión de un "sistema" que ha llegado a constituir en principio la aberración las costumbres contra la naturaleza. Ellos revelan "la organización que deliberadamente se substraen a la opinión pública"... Después de la experiencia de los últimos años, ya no tenemos confianza en vuestra moral. Temblamos por la juventud que se os confía, por los seres que cuidáis, por las riquezas del pueblo que administráis... Donde la Iglesia fracasa, el Estado tiene que suplirla..."

La cita y la nota que hemos intercalado no pueden ser más reveladoras. Repetidas estas afirmaciones absurdas por toda la prensa de Alemania y sin conceder a los católicos ninguna clase de defensa; multiplicadas estas ideas durante días y días, la intención y los objetivos no pueden ocultarse: los católicos alemanes están a punto de vivir horas trágicas y dolorosas... El odio anticatólico, el odio "protestante" se atiza oficialmente. El neo-paganismo "racista", incapaz de enfrentarse al Papa en el terreno de la decencia y con argumentos de razón, abusando de su poder y rompiendo compromisos sagrados, usa exclusivamente de la calumnia demagógica, aprovecha de los medios más bajos y alimenta e intensifica la persecución. El discurso de Goebbels en la "Deutschlandhalle" de Berlín pronunciado recientemente ante una masa fanatizada de 28.000 "racistas" parece una consigna. El grito de "masacradlos", "colgados" era el comentario de los "leaders" asalariados ante las peroraciones que Goebbels hacía contra los "innumerables curas y religiosos" convertidos en "profanadores bestiales de la juventud"; contra las aberraciones de los "criminales con sota", que viven "hartando los instintos más monstruosos..."

¡Masacradlos! ¡Colgados! Otra vez en la historia las masas instigadas y seducidas claman a Barrabás y piden la muerte del justo. La sangre de la nueva crucifixión de Alemania católica recaerá sobre los "führers" del Tercer Reich...!

S. D. A.

UNA LUZ EN LAS TINIEBLAS

—Por Pierre L'Ermite—

Cuando apartándose del grupo de personas que esperaba a mi puerta, la religiosa entró en mi oficina, tuve la impresión de que se acercaba una Virgen de Murillo, que se hubiera desprendido de su cuadro... una virgencita, menuda y triste, de ojos negros, aun inquietos.

CATOLICOS:

Sostened los periódicos que os favorecen.

Ignorad los periódicos que os ignoran.

Combatid los periódicos que os combaten.

Tenemos obligación de hacerlo Así en Bien de nuestra Religión.

Fango, Sangre y Lágrimas

NINOS, MUJERES Y ANCIANOS

La lista de los sacrificados por los bolcheviques en Baena, provincia de Córdoba (España) sube a 91 y de ellos tomamos los siguientes datos: *Rafaél Cubillo Pérez de 3 años, muerto a bachazos. Marin Cubillo Pérez, de 7 años muerta a bachazos. Carlos Greb Bendala de 16 años, de un bachazo en la frente. María Pérez Jiménez, muerta a bachazos en el momento de dar a luz. José Gau Roldán, abogado, colgado de los pies y muerto a bachazos. José Rosales Cañeto, de 19 años, estudiante, lo mataron en la cama, estando enfermo, y al mismo tiempo mataron a su padre Eduardo Rosales. Rafaél Tarifa Pérez, mecánico, arrastrado vivo y que-*

Sentada miedosamente en el sillón que le había ofrecido, explicaba como podía, el objeto de su petición, y apoyaba su causa refiriéndonos un poco de lo que había sufrido, allá en el infierno español.

Un poco... Porque había evidentemente cosas que deseaba pasar en silencio. Cuando las tocaba superficialmente, todo su ser era sacudido por un tic nervioso que no lograba dominar.

—Aunque viviera cien años,

señor Cura, durante cien años estaré viendo siempre lo que he visto allá.

—Pero usted, hermana, ¿cómo logró escapar?

—¡Por milagro!...

—Bueno sí... ¡Si pudiera usted contarme ese milagro!

—Pues sí... Los rojos habían fusilado a cincuenta de mis hermanas... las más ancianas... Se llevaron a las otras... No sé dónde... Ni sé tampoco lo que les ha sucedido... Yo me quedé sola, temblando delante de aquellos lobos, preguntándome con espanto lo que irían a hacer conmigo...

Entraban... salían... me miraban a la cara burlándose de mí. Todos llevaban un revólver o un fusil; yo seguía todos sus movimientos, pensando que mi hora había llegado y que me iban a asesinar.

Aquí la hermanita se detuvo sacudida por el tic nervioso...

—De repente, continuó, una especie de oficial con una estrella en su capi, abrió la puerta, y dió, en ruso probablemente, una orden que no entendí.

Los otros me tradujeron.

—Que tome, usted su saco... la van a llevar a la frontera.

—Tomé mi maletín... éste precisamente... y más muerta que viva, bajé los escalones de madera, ante los que me esperaba un camión con claraboya, como esos que se emplean para llevar a los animales al rastro...

Eran las cinco de la tarde, caía la noche. Mis dientes castañetaban de terror... Hombres, mujeres, pasaban sucios, burlescos. Se reían de mí, al verme así, sola, temblorosa en aquella camioneta que no partía... Hubo alguien que me apuntó con su fusil...

Interrumpí a la hermanita.

—Estaba usted con su hábito religioso, hermana?

—No... pero a nosotras se nos reconoce fácilmente!

Por fin un miliciano llegó, me miró detenidamente por largo rato. Me dió miedo su mirada. Después montó sobre el camión, tomó el volante y partió bruscamente.

—¿A dónde me llevan?... ¿Y por qué?...

Es inútil decir a usted, señor Cura, si yo encomendaba mi alma a Dios!... No haría otra cosa que repetir el acto de contrición, uno tras otro...

Al principio creí que buscaba su camino, o que se cercioraba si yo iba en el camión... Pero al fin comprendí que se sentía vigilado, que estaba inquieto, preocupado.

Y he aquí que bruscamente se salió de la carretera y entró por un senderito, tan estrecho, que las ramas de los árboles se rompían contra las paredes de la camioneta.

Ya en el sendero apagó los faros, saltó a tierra, abrió la puerta de la camioneta.

—Baje usted, me dijo.

Creí volverme loca... iba a gritar...

—Cállese usted... Decididamente es usted muy joven para llevarla así al matadero...

Baje pronto... pronto... Siga usted por este sendero, derecho, eh!... Llegue hasta la frontera. Y ante todo, llegue usted allá antes que nazca el día... ¿Sabe usted? Estoy jugando mi cabeza en este jueguito... Pero no importa!

—Ah... yo rogaré por usted.

—Y no hará mal en eso...

El conductor entonces subió al coche y empezó a caminar hacia atrás, para encontrar la carretera...

(Pasa a la Pág. 4ª)

Clínica Dental

Dr. JOAQUIN M. ARIAS,

Dr. JUAN B. ARIAS

CIRUJANOS—DENTISTAS

Ave. Central y Calle 9a. No. 12

Ciudad de Panamá.

Consúltenos su problema dental

Extracciones con gas

Examen Gratis

Gambotti y Pérez

LAVANDERIA Y TINTORERIA

A VAPOR

LA PERFECCION

Acción Católica

LOS CATOLICOS
DE ACCION

¿Son llamados a la Acción Católica todos los católicos?

Sí, señor; en ella deben vivir hermanados universalmente, sin distinción de edad, sexo, condición, cultura, raza, ni paridos.

¿Pueden de hecho cooperar todos los católicos a esta empresa?

Todos pueden aportar un tributo inestimable: la oración. Otra cosa es posible a todos: hacer de la vida toda una oración, con una conducta ejemplarmente católica.

¿Son todos los católicos aptos para luchar en esta espiritual milicia?

Desgraciadamente, no; por eso es necesario pensar primero en la buena calidad, y después en el número.

¿Es prudente allegar muchos elementos de voluntad lángui-

da y de ideas confusas?

Mucho mejor será limitarse a pocos, animados de celo y de claro conocimiento de la obra que de ellos se espera.

¿Es posible prescindir de las muchedumbres?

No; porque en definitiva ellas solas pueden ganar vastas y sólidas posiciones.

¿Cuál es el camino que conviene seguir?

Para dar comienzo, pocos y buenos; éstos, después, animarán y dirigirán a la muchedumbre.

¿Qué aspiraciones han de tener los promotores de la Acción Católica?

Han de ser personas que, no sólo busquen su propia perfección cristiana, aunque éste es el fin primero y principal, sino pretendan restaurarlo todo en Cristo, realizando un verdadero apostolado a honra y gloria del mismo Cristo.

DIA 7—La fiesta del S. Rosario.
DIA 8—S. Brígida de Suecia, v. y fund.

DIA 9—S. Luis Beltrán, dominico.

DIA 10—S. Francisco de Borja, jesuita.

DIA 11—La Maternidad de la Sma. Virgen.

DIA 12—S. Wilfredo, obispo de York.

DIA 13—S. Eduardo III, rey de Inglaterra.

SANTO DEL DIA EL SANTO ROSARIO

ORIGEN

Si en todos los tiempos ha sentido la Iglesia sobre sí el desbordamiento de todos los males que acarrea el orgullo, en ninguno tan numerosos y tan grandes como los que amenazaban a principios del siglo XIII, con los albigenses. Querían destruirla y querían destruir el mundo, por eso se levantaron como dice un escritor no como una secta, sino como una iglesia contra iglesia, y empezaron por despreciar el clero, destruir los templos, abolir todo el culto: los altares eran hechos astillas, las cruces y las imágenes eran de tronadas rechazaban los sacramentos y prohibían bautizar a los niños: y para corromper antes al mundo e tablecían principios que trastornaban todas las bases sociales y daban lugar a la inmoralidad más vergonzosa, separando al marido de la mujer, al padre de los hijos, destituyendo al matrimonio de su carácter de sacramento y aún de legítimo contrato.

La espada del conde de Montfort triunfadora de los pertinaces herejes ha sido rota en el sitio de Tolosa, pero Dios manda un nuevo caudillo, Domingo de Guzmán, español por nacimiento y castellano. Dios pone en sus manos el Santo Rosario que antes se rezaba en la Iglesia, pero no en su forma actual, y por medio de él, destruye la herejía y triunfa del infierno.

INSTITUCION DE LA FIESTA

Arrojados del suelo español los enemigos seculares, que había templado el valor de sus guerreros, quisieron aquellos posesionarse de la cristiandad y, juntados sus innumerables fuerzas, trataron de penetrar por el oriente, ya que habían probado lo imposible que les era empezar por España. Un ejército cristiano, guiado por el capitán, don Juan de Austria, salió al encuentro, tremolando la bandera de la Santísima Virgen, y, fiado en la eficacia del Rosario, que entonces públicamente se rezaba por el triunfo de las armas cristianas, logró sepultar en los abismos del océano a más de 30,000 infieles, rescatar unos 20,000 cristianos, recoger 130 galeras, y obtener, en fin, tan completa victoria, que pocas se registran en la historia de las batallas navales. Atendidas las circunstancias que en el hecho concurrieron bien pudo decir el sínodo de Venecia: "No son los generales los que han dado la victoria, sino el santo Rosario." Esta fué la apreciación del Santo Pontífice, que por inspiración divina conoció el hecho apenas realizado: este fué también el sentir unánime del pueblo cristiano, y este fué el hecho glorioso que dió motivo a la fiesta del santo Rosario.

La Semana Cristiana Santoral

ENSEÑANZA

El sólo hecho de haber acabado por medio del Rosario con esta herejía encierra un cúmulo tan grande de bienes para la Iglesia, para los pueblos y para los individuos que nos hace ver en él un rico venero de toda clase de bienes.

Recemos, pues, el Rosario y recémoslo en familia; devoción la más tradicional de las familias cristianas. Ella educa a los hijos en la piedad cristiana: fomenta la santa y dichosa vida del hogar: nos obtiene los bienes de fortuna más convenientes: nos prepara una santa muerte y nos introduce en el cielo. El Rosario lo rezan el Papa con sus familiares, los reyes

con su corte, los religiosos y familias cristianas, los sabios, los ricos, los generales, los gobernantes... Por qué, pues, tú, padre o madre de familia no has de rezarlo en tu casa. Esta devoción será fuente de consuelos, pararrayos de infortunios, mina de bienes, joyel de virtudes cristianas, letras de crédito seguro, con que podreis a la hora de la muerte presentaros a la Emperatriz del cielo, la cual en premio os concederá que por toda la eternidad podais ensalzarla en el cielo, rodeados de todos vuestros hijos.

Madre cristiana, reza el Rosario en el hogar: padre de familia ejemplariza a tus hijos rezando el Rosario.

Noticias de antaño y de ahora sobre el catolicismo en Trichinopolis

TRICHINOPOLIS (India)—Todos quienes estén al corriente de la carrera misionera de Roberto de Nobili y del Beato Juan de Britte recordarán que su campo de acción fué la parte meridional de la India, entonces conocida con el nombre de Misión de Maduré. Dicha misión conoció un período de retroceso en el siglo XVIII, cuando los jesuitas portugueses tuvieron que abandonar el territorio; pero en el siglo XIX, Gregorio XVI constituyó en 1836 la prefectura apostólica de Maduré y los padres reanudaron la labor momentáneamente interrumpida.

En 1887 la misión de Maduré se transformaba en la diócesis de Trichinópolis. Posteriormente, en 1895 la diócesis se desmembró, cediendo algunos territorios a Mylapore y a Tuticorin. Esta de Trichinópolis es una de las diócesis más florecientes de la India; confiada a los jesuitas franceses de la provincia de Tolosa, ha conocido una serie de ilustres obispos, entre los cuales ocupa un lugar notable el llorado Mons. Faisandier, al que ha sucedido el actual obispo, Mons. Leonard.

La población católica aumentó de 14,000 personas en estos diez últimos años, haciendo subir la totalidad de los católicos a 250,992 almas.

Tres congregaciones de religiosas indígenas y muchas de religiosas europeas cooperan con los 183 misioneros jesuitas y los 52

sacerdotes indígenas y con los 48 hermanos, en la labor de evangelización. En la diócesis hay 81 eclesiásticos preparándose para su apostolado. Una de las obras más importantes de Trichinópolis es, sin duda alguna, el Colegio de San José, abierto en Nagapatam en 1844 y transferida a esta ciudad en 1882. Está inscrito en la Universidad de Madras y rivaliza con los otros grandes Colegios creados por los jesuitas en Bombay, Mangalore y Calcuta y ocupa un lugar de primer orden entre las grandes instituciones católicas de enseñanza superior. A más de este Colegio, la diócesis posee 8 escuelas de segunda enseñanza: tres para muchachos y cinco para señoritas.

Por su parte, la escuela industrial de Tipografía, que antes estaba agregada al Colegio de San José, se ha convertido en institución autónoma. Las publicaciones que salen de la imprenta de la escuela, tanto en inglés como en tamil, tienen gran aceptación. Al lado de la Imprenta se encuentra la Catholic Truth Society of India.

Apesar de esas y de otras instituciones numerosas y bien organizadas, queda aun mucho por hacer. Baste pensar que los católicos apenas representan la vigésima parte de la población total del territorio y que cinco millones y medio de no ireyentes esperan todavía los beneficios de la Buena Nueva. (Fides)

DIA 11

ES LA "MATERNIDAD DE MARIA"

Genuinamente católica hace que vivamos a diferencia de los protestantes, bajo la protección de una MADRE... María... sin conocer la orfandad en que ellos viven,—arrullados por un amor—que es consuelo, y esperanza, vida, dulzura. Debemos honrarla, venerarla; como se venera y se honra una Madre; como lo merece María.—

Sección Catequística

—IV—

MATERIA DE LA CATEQUESIS

La materia de la Catequesis la constituye en primer término el Catecismo, que en el Credo nos enseña quién es Dios y PORQUE hemos de servirle; en los MANDAMIENTOS, COMO hemos de servirle; y en la ORACION y SACRAMENTOS nos propone los MEDIOS que nos ayudarán a servirle. O, siguiendo la comparación de San Roberto Bellarmino, que la toma de San Agustín, el edificio espiritual del alma, que se construye en el tiempo y se consagra en la eternidad, tiene

por cimicento la fe (Credo) por por muros la esperanza (Oración), por bóveda, la caridad (Mandamientos). Los Sacramentos son los instrumentos para construir, y las virtudes el ornato y mobiliario.

Complemento del Catecismo es la Historia Sagrada y la Eclesiástica, a modo de Catecismo viviente y muchas veces fundamento y comprobación de la doctrina. Además la Liturgia, que es el Catecismo en acción por medio de las ceremonias y funciones del culto católico, lenguaje expresivo usado por la Iglesia, en todos los siglos, para manifestar su fe y ponerla al alcance del pueblo.

COMPANIA INTERNACIONAL DE SEGUROS,

S. A.

EL 17 DE OCTUBRE DE 1937
será el próximo sorteo de las Pólizas
de Ahorro y Capitalización.
Compre a tiempo su POLIZA.

El Gas el Combustible Ideal

a todas las personas que tengan
interés en vivir mejor

El gas es barato

SIEMPRE a SUS ORDENES

Cía. Panameña de Fuerza y Luz

Panamá

Colón

Domingo próximo, 10 de Octubre, Retiro del mes para todos los Socios y Socias de la Acción Católica, en la Iglesia de San Felipe. 6:30 a.m, Misa de Comunión: 3:30 p.m. cambio de impresiones, plática y bendición con el Santísimo.

De la España Roja

ra... Yo ví por algún tiempo la luz de su faro encendido de nuevo... Luego, nada.

La religiosa se detuvo todavía con la garganta seca, estremeciéndose en todo su ser.

—Cuando me ví allí, sola, en plena noche, en aquella senda... en aquel bosque... entre aquellas rocas. No sabía qué hacer... Ni dónde estaba... Y tuva una terrible crisis de desesperación. Luego invoqué a Dios, a la Virgen y al ángel de mi guarda... Sentí que me protegían... y comencé a caminar... mis ojos se habituaron a la obscuridad: Pero al menor ruido, mi corazón saltaba en mi pecho... Hubo un momento, en que oí ruido de pasos que se acercaban... Me arrojé enseguida en una fosa y procuré no moverme.

Pasaron algunos hombres en fila, con gruesos paquetes en la espalda... Debían ser contrabandistas... Llevaban con ellos un perro enorme que se puso a rondar en torno mío gruñendo amenazadoramente. ¡Qué miedo de aquel perrazo! Pero sus amos no se fijaron en sus gruñidos.

Por fin apareció el día... un día tan triste. La lluvia menuda comenzaba a caer.

¿Dónde estaba yo? ¿En España? ¿En Francia?... Avanzaba con precaución, encorvada, ocultándome, cuando vi a una vieja que conducía algunas cabras. Dudé mucho... ¿Si sería una Pasionaria? Pero me pareció que tenía buena cara. Y arrisqué el todo por el todo para preguntarle dónde estaba ya.

—En Francia, me respondió.

Oh ¡qué dulzura la de este nombre! Sonó en mis oídos como una liberación... como el fin de una pesadilla... Caí de rodillas y con la cabeza entre las manos lloré como una chiquilla.

—¡Salvada!... estaba salvada!... Aquella mujer tuvo piedad de mí. Me dió un poco de leche y unos veinte céntimos que tenía. Después me condujo a otra senda más segura, y me puso su chal rojo en la cabeza.

—Con esto tendrías menos aspecto de Hermana, por si acaso encontrarías a algunos milicianos, lo que sería posible todavía.

La relación había acabado.

CONTRA DOLORES

VERAMON

COWES y Cía.

SE SIENTEN ORGULLOSOS DE HABER CONTRIBUIDO A REALIZAR LA OBRA CRISTIANA EN PANAMA, CON LA CONSTRUCCION DEL MAGNIFICO Y ESPLENDOROSO ALTAR EN EL SANTUARIO DE CRISTO REY.

DECORACIONES Y BAJOS RELIEVES, CREACIONES NACIONALES.

DECIR "COWES" ES DECIR "CALIDAD".

De Jueves a Jueves

DIA 25.—Debido al acaparamiento del arroz se nota escasez de este artículo en la República: sin embargo se anuncia una buena cosecha para el año próximo. Se publicó un nuevo plan de sorteo en la lotería nacional, según el cual habrán 9 premios con las tres últimas y tres primeras cifras. Extranjero. Hoy partió Mussolini para Berlín en visita de amistad. Son incalculables las cábalas que con motivo de este viaje han hecho las agencias judías, que en todo lo que no les favorece encuentran siempre peligros para la paz. En España los sitios de Oviedo por espacio de más de un año han abierto su esperanza al oír los primeros disparos de la artillería nacionalista que se acerca camino de Gijón. En China nueve aviones de Bombardeo japoneses dejaron caer muchas bombas sobre Hankow.

DIA 26.—Son muchísimas las adhesiones que en estos días ha recibido el Presidente Arosemena; las han enviado con motivo de la entrega de banderas de las tres agrupaciones políticas del bloque gubernamental. Extranjero. — El bullado anuncio de la masacre de la guarnición de Makallé es un bulo más de las agencias comunistas para impedir la resonancia del Viaje del Duce a Berlín. Es recibido el Duce en Munich con gran entusiasmo, pasando luego al campo de maniobras para presenciar los ejercicios alemanes más grandes que se hayan efectuado después de la guerra europea. Se afirma como represalia contra los

Pero su relato había sido muy penoso, entrecortado por los sollozos que venían desde la profundidad de su recuerdo.

—¡Ah, señor Cura, que Dios preserve para siempre a Francia de cosas tan infernales!

—¡La preservará!... Y al partir me dijo esforzándose por sonreír:

—Voy a ir a Ntra. Sra. de las Victorias a poner un cirio por el conductor desconocido al que debo la vida...

—Y más aún todavía tal vez... me dije, mirando aquel rostro de virgencita, menudo y triste, de ojos negros, inquietos para siempre...

países americanos que negaron su voto en la sociedad de las naciones a los rojos de Valencia, que se ha descubierto un complot en Madrid en el que están complicados miembros de las embajadas de Argentina y Chile. Japón continúa su bombardeo contra la ciudad de Nankin. El Santo Padre, hablando a un grupo de peregrinos les dice que la solución de los problemas que ha suscitado el comunismo solo se puede encontrar en la Iglesia católica.

DIA 27.—Tres salvadoreños anuncian que vendrán a pie a las olimpiadas panameñas. Se reunió hoy la Asociación nacional de Médicos, que preside el Dr. José M. Núñez. Extranjero.— Se anuncian duras luchas en el frente de Toledo y Aragón: En el primero con ligeras victorias para los nacionalistas, y en el segundo no se ve quien vence. Los japoneses inician nueva ofensiva para ver si logran vencer la obstinada resistencia china. Sigue el avance contra Gijón de los nacionalistas.

DIA 28.—El Presidente Arosemena sigue recibiendo adhesiones. Vuelven de Lima los delegados de la conferencia de Aviación, Srs. Sayavedra y Gelabert. Extranjero.— La sociedad de naciones en un acto más de nulidad condena el bombardeo de los japoneses contra las ciudades indefensas chinas, pero nunca se le ha ocurrido protestar contra idénticos bombardeos de los rojos españoles. El gobierno de Valencia en un acto más de insensatez restringe la alimentación a las legaciones de Madrid. Es recibido el Duce en Berlín por una muchedumbre delirante de más de tres millones de alemanes.

Sacerdote o Católico, NO OLVIDES: allá en el AFRICA o en medio de las NIEVES PERPETUAS son muchos los misioneros que luchan por dilatar el Reino de Cristo. Para ayudarlos recuerda que el 24 es el día misional. Cooperar con tu oración y tus limosnas...

DIA 29.—Llega al país el eminente hombre Público, Dr. Belisario Porras. Se confieren grados militares a los jefes de los Bomberos. Extranjero. El Duce asiste en Berlín al campo olímpico, 2 de Mayo, en el que se congregan tres millones de personas. Allí son aclamados los dos jefes del Gobierno y pronuncian sendos discursos, la vez que ponen de manifiesto sus deseos de paz, y la colaboración italo-germana; después proclamando el Bolchevismo como el enemigo de la paz mundial, a te el festejado a un concierto de bandas integrado por más de 4,000 músicos. Los nacionalistas continúan estrechando el cerco contra Gijón. Litvinoff clama desesperado contra la no intervención en España como si con eso nos quisiera convencer más de su continua intervención.

DIA 30.—Se fija la tarifa de la correspondencia aérea Américo-española a base de 5 gramos, contra 10 que antes tenía.

Extranjero. — Lanza el Santo Padre una nueva Encíclica con motivo del mes de Octubre, el mes del Rosario, y aprovecha nuevamente la oportunidad para condenar el "comunismo, el paganismo y el ateísmo". Cae la importante ciudad de Rivadesellas en poder

La vida a través de las Noticias

NUEVA ENCICLICA

„Aun cuando todavía no ha llegado a nuestras manos el texto de la NUEVA ENCICLICA lanzada al mundo por el Santo Padre podemos anunciarla a nuestros lectores, según lo ha comunicado toda la prensa.

El tema de la misma es un nuevo llamado a la humanidad, y sobre todo al pueblo cristiano, acerca de los peligros que corre el mundo provocados por el comunismo, el paganismo y el ateísmo.

El Santo Padre, como Pastor vigilante, no descansa un momento en precaver a los a El confiados para que estén alerta y se percaten del riesgo que corren en los actuales momentos.

Escuchemos su voz y tengamos la seguridad de que en ella encontraremos la verdad y la luz que nos han de conducir por los senderos de la paz y de la tranquilidad.

de los nacionalistas en el frente de Oviedo: ella constituye clave de operaciones para el asalto final contra Gijón. Fijan precios en Madrid a los alimentos: entre tanto en la zona nacionalista hay de todo y en abundancia. Este año la feria de ganado de Badajoz se anuncia que ha sido una de las más concurridas desde hace años. Se ha llegado a un acuerdo en la patrulla del Mediterráneo entre Italia, Francia y Gran Bretaña. Una escuadrilla de suicidas chinos perece al tratar de volar el crucero Idzumo.

DIA 1º.—Se conmemora el pri-

Recemos el Santo Rosario, el medio más eficaz que indica el Santo Padre para librarnos de estos tres enemigos.

EN INGLATERRA SE RECAUDAN FONDOS

VALENCIA HA PERDIDO 800 AVIONES

LONDRES, Sept. 18. (AP)—El Comité de Ayuda Sanitaria Española anunció hoy que se había suscrito 38.367 libras esterlinas para la adquisición de equipo para las unidades médicas y hospitales del territorio sometido al Gobierno de Valencia.

(A pesar de que el Gobierno se incautó de todo el oro existente en el Banco de España, así como en todas las demás instituciones de crédito del territorio que dominaba al comenzar la revolución y que, prácticamente, era casi todo el español, las ciudades sometidas al dominio de Valencia carecen hoy de lo más indispensable en materia sanitaria, contrastando con lo que ocurre en el territorio de Franco, a pesar de que el régimen nacional no se ha apropiado del dinero de nadie).

MILAN, Sept. 18 (AP) — El periódico "Il Popolo d'Italia, del primer ministro Mussolini, declara esta noche que por lo menos 800 aviones del Gobierno de Valencia han sido derribados por los aeroplanos nacionalistas y las baterías antiaéreas españolas.

Agrega el periódico que 400 aviones del Gobierno fueron derribados en combates y otros 400 inutilizados por las baterías de tierra.

Las fuerzas de Franco solamente perdieron 15 aeroplanos en los catorce meses de guerra civil, o sea uno por mes, mientras el Gobierno de Valencia ha perdido uno por día, preparación naval.

ROMA CONMEMORA EL ANIVERSARIO DEL NATALICIO DE AGUSTO

ROMA, Sept. 18 (Por Andree Berding, corresponsal de The Associated Press).—Las glorias de la edad de oro de Augusto, que según dijo el primer ministro Mussolini recientemente, fué la unidad comparable a la era fascista actual, tendrá una exhibición el jueves para conmemorar el 2.000 aniversario del Nacimiento de Augusto, primero de los Césares.

El Duce inaugurará la Exposición bilingüe augustina en el Palacio de la Exposición Nacional. Como fundador del Imperio italiano evocará el espíritu del fundador del imperio romano.

Los Museos americanos han contribuido a muchas exhibiciones. La Exposición durará un año.

La reducción de los fletes ferroviarios se espera que ha de traer a millones de italianos y miles de extranjeros a la Exposición.

La Gran Bretaña, que recientemente impuso obstáculos a la fundación del imperio italiano, se mostrará al público como una mera provincia de la antigua Roma.

La Exposición está formada por reproducciones de los monumentos, forums, templos y residencias del antiguo imperio. Incluirá unos diez mil objetos diferentes.